

## Pemanfaatan Media Tanah di Kantor Kelurahan Remu Utara

Waskito Aji Suryo Putro<sup>1</sup>, Sugiono, Untung Romualdo Purba, Chaerul Umma, Ika Setianingsih, Matrona Ancelina Rahangiar, Natalya Manurung, Desi Ratnasari Asmuruf, Monika Fatem, Jumiyati Sangaji, Aprilia Irianti, Wahyu retno Widiyaningsih

<sup>1</sup>Universitas Pendidikan Muhammadiyah Sorong

[ajiwaskito@unimudasorong.ac.id](mailto:ajiwaskito@unimudasorong.ac.id), [m.sugiono55@gmail.com](mailto:m.sugiono55@gmail.com), [aldopurba221@gmail.com](mailto:aldopurba221@gmail.com),  
[ummachaerul@gmail.com](mailto:ummachaerul@gmail.com), [setianingsihika33@gmail.com](mailto:setianingsihika33@gmail.com), [guzalyjhaly@gmail.com](mailto:guzalyjhaly@gmail.com),  
[matronarahangiar@gmail.com](mailto:matronarahangiar@gmail.com), [natalyamanurung33@gmail.com](mailto:natalyamanurung33@gmail.com), [desiasmuruf071@gmail.com](mailto:desiasmuruf071@gmail.com),  
[monikamonikafatem@gmail.com](mailto:monikamonikafatem@gmail.com), [aprilaiirianti259@gmail.com](mailto:aprilaiirianti259@gmail.com), [wahyu.retno.edu51091@icloud.com](mailto:wahyu.retno.edu51091@icloud.com)

### ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk memanfaatkan lahan yang ada di Kantor Kelurahan Remu Utara Sorong Papua Barat Daya. Salah satu program yang diterapkan KPM-T Tahun Akademik 2023/2024 pada Kantor Kelurahan Remu Utara adalah Pemanfaatan Media Tanah di Kantor Kelurahan Remu Utara Sorong Papua Barat Daya. Tujuan diadakannya program ini adalah 1) Untuk menciptakan kesadaran masyarakat akan pentingnya pemanfaatan lahan kosong; 2) Untuk mendorong dan memotivasi masyarakat agar semangat dalam pemanfaatan lahan kosong dilingkungan sekitar; 3) Memberikan contoh dan gambaran dari pemanfaatan media yang ada dilingkungan sekitar.

**Kata kunci :** Program Kerja, Media Tanam, Kel. Remu Utara

### ABSTRACT

*This research aims to utilize land in the Remu Utara Subdistrict Office, Sorong, Southwest Papua. One of the programs implemented by KPM-T for the 2023/2024 Academic Year at the North Remu Subdistrict Office is the Utilization of Soil Media at the North Remu Subdistrict Office, Sorong, Southwest Papua. The objectives of holding this program are 1) To create public awareness of the importance of utilizing vacant land; 2) To encourage and motivate the community to be enthusiastic about utilizing vacant land in the surrounding environment; 3) Provide examples and descriptions of the use of media in the surrounding environment.*

**Keywords:** Work Program, Planting Media, Kel. Remu Utara

### 1. PENDAHULUAN

Kelurahan Remu Utara merupakan salah satu kelurahan dari total keseluruhan 41 kelurahan yang ada di Kota Sorong Papua Barat Daya, Indonesia. Kelurahan Remu Utara termasuk bagian dari Kecamatan Makbalim dengan jumlah penduduk pada tahun 2023 yaitu kurang lebih 21,246 Jiwa.

Kehidupan sosial masyarakat antara pribumi dan masyarakat pendatang di Kota Sorong sudah bercampur baur, baik tradisional maupun modern, desa maupun kota, kaya maupun miskin, hampir tidak ada perbedaan.

Kepedulian masyarakat terhadap pemanfaatan lahan kosong masih belum

dimanfaatkan sebagaimana mestinya sehingga, tanah-tanah yang ada dibiarkan kosong, terbengkalai, dan tidak terurus. Selain tidak enak dipandang, tanah-tanah kosong dikhawatirkan menjadi sarang ular, banyak nyamuk, bahkan menjadi tempat pembuangan sampah secara sembarangan. Artikel ini bertujuan untuk memaparkan pemanfaatan lahan kosong yang berada di Belakang Kantor Kelurahan Remu Utara, sebagai upaya membangun perilaku ketahanan pangan dalam keseharian pada masyarakat setempat. Masyarakat memanfaatkan lahan-lahan kosong untuk ditanami dengan tanaman yang dapat dikonsumsi sehari-hari seperti sayuran, tanaman rempah-rempah, dan umbi-umbian.

Berdasarkan pokok masalah tersebut, peneliti ingin memanfaatkan lahan yang berada di belakang Kantor Kelurahan Remu Utara untuk penanaman sayuran. Kegiatan ini tentu sudah diberi Izin langsung dari Kepala Kantor Kelurahan Remu Utara.

## 2. METODE

Kegiatan *urban farming* lahan kosong menggunakan metode eksperimen berupa pemanfaatan lahan kosong di Kelurahan Remu Utara yang berada tepat pada belakang kantor. Tahapan melakukan eksperimen ini adalah :

1. Meminta persetujuan dan perizinan kepada kepala kantor kelurahan Remu Utara. Melakukan musyawarah dengan warga terkait pengelolaan lahan kosong untuk ditanami bersama.
2. Pengolahan dengan kegiatan berupa membersihkan lahan dari rumput dan tanaman ilalang, mencangkul lahan untuk menggemburkan, hingga menanam bakal tanaman.
3. Perawatan dilakukan oleh peneliti dan warga, seperti melakukan penyiraman rutin dan menjaga tanaman dari rumput-rumput
4. Hasil panen dari tanaman menjadi milik warga dan para staff kantor kelurahan Remu Utara. Beberapa tanaman yang sudah dipanen diantaranya; sayur Pakcoy, Kangkung, dan Bayam hijau.

## 3. HASIL DAN PEMBAHASAN

### *Deskripsi Data*

Pemanfaatan Media Tanah di Kantor Kelurahan Remu Utara merupakan kegiatan yang dilaksanakan secara bersama antara peneliti dan warga. Area lokasi yang menjadi penelitian berada tepat dibelakang kantor kelurahan Remu Utara.



### **Gambar 1. Area Belakang Kantor**

Sumber: Dokumen tim bersama warga

#### **PEMBAHASAN**

Pada hakikatnya manusia diberi amanah untuk memanfaatkannya. Memanfaatkannya berarti mengelola dan menerima manfaatnya. Dalam arti, barang siapa yang memelihara dan mengelola dengan baik, maka orang itu yang akan merasakan manfaat atas kerja kerasnya dalam mengelola tanah. Bagaimana jika sebaliknya? Maka alamnya manusia itu sendiri yang akan merasakan ketidakberuntungan dari tanah tersebut. Ketidakberuntungan ini yang ingin kami hindari pada saat melihat lahan-lahan terbengkalai tidak terurus berada disekitar rumah-rumah penduduk. Dengan mengharapkan keberkahan, kami menginisiasi untuk mengolah tanah bersama warga lainnya agar tanah yang nantinya dikelola mampu memberikan manfaat dan keberkahan bagi kehidupan warga secara bersama-sama. Meski hakikatnya, tanah adalah milik Allah Swt, namun dalam syariatnya, hubungan baik dengan sesama manusia harus tetap dijaga. Lahan kosong yang sudah dimiliki seseorang, seperti kavling, tentunya pemanfaatannya harus meminimalisir ijin terlebih dahulu kepada pemiliknya atau minimalnya kepada pengembang.

Warga berpandangan memanfaatkan lahan kosong merupakan ide yang baik dan mereka bersemangat untuk mengelola tanah secara bersama-sama dengan cara kerja bakti. Kerja bakti itu dilaksanakan sewaktu-waktu senggang. Seperti hari sabtu atau minggu pada saat kebanyakan warga tidak bekerja di kantor.

Kerja bakti merupakan tradisi Indonesia yang mungkin pada masa kini perlu dihidupkan kembali. Prabowo (2014) meneliti mengenai kerjabakti di Desa Miri Slogoretno, Wonogiri yang menunjukkan bahwa masyarakat di desa tersebut dalam melakukan kerja bakti mampu mengembangkan karakter: (i) gotong royong dengan indikator: mau bekerja sama dengan baik. Menyadari dan berprinsip bahwa tujuan akan lebih mudah dan cepat tercapai jika dikerjakan bersama-sama dan tidak egoistic dan (ii) peduli sosial dimana masyarakat dapat memperlakukan orang lain dengan sopan, bertindak santun, mau mendengarkan orang lain dan tidak merendahkan orang lain pada saat melakukan kerjasama. Witono (2016) meneliti perubahan kegiatan gotong royong di Desa Bunga

Putih, Kutai Kartanegara yang masih melakukan kerjasama dalam kegiatan seperti panen, membantu warga yang sedang terkena musibah, hajatan, dan sebagainya. Hanya untuk kegiatan pekerjaan umum seperti perbaikan jalan infrastruktur, masyarakat di desa tersebut cenderung enggan untuk membantu. Perubahan perilaku ini terjadi karena berkurangnya kesadaran akan pentingnya gotong royong, kesibukan warga terkait pekerjaan, kebiasaan masyarakat yang acuh terhadap lingkungan, kurangnya ketegasan aparat dalam menghimbau warga agar mau melakukan gotong royong, serta budaya perkotaan yang dibawa oleh warga pendatang yang menularkan kebiasaan malas pada warga asli. Gejala-gejala ini sudah mulai melanda masyarakat Jatinarog. Namun tentunya perubahan adalah sesuatu yang tidak dapat dihindarkan. Hanya saja, tradisi yang baik tentu harus dipertahankan. Meski tidak secara rutin dilakukan dan tidak semua warga dapat mengikuti, namun kerja bakti Kelurahan Remu Utara tetap di upayakan, terutama dalam mengelola lingkungan bersama.

Memelihara dalam rangka mengelola lingkungan tidak sama dengan memiliki. Ketika beberapa warga Kelurahan Remu Utara memelihara lahan kosong yang terlantar tidak berarti warga memiliki lahan tersebut. lahan yang dibiarkan terlanjar dalam waktu yang lama, menurut perspektif islam, hak milik atas tanah tersebut pada Negara. Kegiatan beberapa warga dalam mengelola lahan kosong yang ada di lingkungan sekitar belum dilakukan dalam waktu lama, sehingga tidak ada tujuan untuk memiliki lahan kosong yang ada, hanya bertujuan untuk mengelola. Beberapa manfaat yang dirasakan oleh warga dengan kegiatan mengelola lahan kosong dipaparkan dalam artikel ini.

### **Terpeliharanya Lingkungan**

*"Telah Nampak kerusakan di darat dan di laut disebabkan karena perbuatan tangan manusia, supaya Allah merasakan kepada mereka sebahagian dari (akibat) perbuatan mereka agar mereka kembali (ke jalan yang benar)" (QS. Ar-Rum:41)*

## **5. KESIMPULAN DAN SARAN**

Kegiatan Media Tanam ini merupakan tahap awal upaya memanfaatkan lahan pada masyarakat. Kedepannya, dibutuhkan kolaborasi antara masyarakat, perangkat desa, dan universitas dalam bentuk program program berkelanjutan untuk tetap

mengupayakan pengelolaan lingkungan dan pemberdayaan masyarakat berlangsung secara berkesinambungan. Khususnya, Tim bersama warga memandang perlunya kesinambungan program pemberdayaan masyarakat dari Universitas yang direncanakan, dilaksanakan dan dipantau tahapan kinerjanya dengan baik, sehingga masyarakat sekitar Universitas, pada akhirnya, benar-benar bisa merasakan kebermanfaatan ilmu dan kegiatan keilmuan dari para akademisi.

### **DAFTAR PUSTAKA**

- Universitas Muhammadiyah Mataram*  
*Universitas di Mataram Nusa Tenggara Barat*  
<https://journal.ummat.ac.id/index.php/jpmb/article/download/10964/5868>
- bajangjournal.com pertama kali diindeks oleh Google pada Juni 2021*  
<https://bajangjournal.com/index.php/JPM/article/download/5919/4440/11403>
- Badan Pusat Statistik Lembaga negara Badan Pusat Statistik adalah Lembaga Pemerintah Nonkementerian yang bertanggung jawab langsung kepada Presiden. Sebelumnya, BPS merupakan Biro Pusat Statistik, yang dibentuk berdasarkan UU Nomor 6 Tahun 1960 tentang Sensus dan UU Nomor 7 Tahun 1960 tentang Statistik. Wikipedia*  
<https://sorongkota.bps.go.id/indicator/12/29/1/jumlah-penduduk-menurut-distrik.html>
- Universitas Muhammadiyah Jember Universitas di Jember, Jawa Timur Universitas Muhammadiyah Jember adalah sebuah perguruan tinggi swasta di Jember, Indonesia, yang berdiri pada 11 Maret tahun 1981, sebagaimana termaktub dalam Piagam Pendirian yang diterbitkan oleh Pimpinan Pusat Muhammadiyah. Dikenal juga dengan sebutan Unmuh Jember, atau UM Jember. Wikipedia*  
<https://www.unmuhjember.ac.id/id/beranda/berita/berita-kkn/214-mewujudkan-program-fisik-pertanian,-mahasiswa-kkn-kelompok-9-um-jember-lakukan-penanaman-100-bibit-pohon-di-desa-gambiran.html>
- Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Syekh Nurjati Cirebon Universitas di Cirebon, Jawa Barat Institut Agama Islam Negeri Syekh*

Nurjati atau IAIN Syekh Nurjati sebelumnya bernama STAIN Cirebon adalah Perguruan Tinggi Islam Negeri yang berada di Cirebon. IAIN Cirebon diberi nama Syekh Nurjati dikenal Syekh Datuk Kahfi, adalah tokoh perintis dakwah Islam di wilayah Cirebon saat ini Rektornya Prof. Dr. H. Wikipedia <https://info.syekhnurjati.ac.id/mahasiswa-kkn-iaain-cirebon-menggelar-kegiatan-penanaman-bibit-pohon-dengan-pemdes-pamengkang/>

Universitas Muhammadiyah Sidoarjo (UMSIDA) Universitas di Sidoarjo, Jawa Timur Universitas Muhammadiyah Sidoarjo atau UMSIDA adalah perguruan tinggi swasta Islam di Indonesia. Wikipedia <https://drpm.umsida.ac.id/memanfaatkan-lahan-kosong-tim-kkn-p-umsida-ajak-masyarakat-menanam-tanaman-gizi/>

[jurnal.unpad.ac.id](http://jurnal.unpad.ac.id) diindeks oleh Google lebih dari 10 tahun lalu <https://jurnal.unpad.ac.id/prosiding/article/view/20062>

Lembaga Kantor Berita Nasional Antara Badan usaha milik Negara Perum Lembaga Kantor Berita Nasional Antara, atau lebih dikenal sebagai Antara, adalah sebuah badan usaha milik negara Indonesia yang berperan sebagai kantor berita. Wikipedia <https://kupang.antaranews.com/berita/94713/artikel--memanfaatkan-lahan-kosong-untuk-menjaga-ketahanan-pangan-des>

UIN Maulana Malik Ibrahim Universitas negeri Universitas Islam Negeri Maulana Malik Ibrahim atau Universitas Islam Negeri Malang sebelumnya: UIIS adalah sebuah universitas yang terletak di Malang. Wikipedia <http://repository.uin-malang.ac.id/10087/8/10087.pdf>

[distan.bulelengkab.go.id](http://distan.bulelengkab.go.id) pertama kali diindeks oleh Google pada Maret 2017 <https://distan.bulelengkab.go.id/informasi/detail/artikel/pemanfaatan-lahan-perkantoran-78>

[ejurnalunsam.id](http://ejurnalunsam.id) pertama kali diindeks oleh Google pada Mei 2017 <https://ejurnalunsam.id/index.php/gss/article/download/1164/1018/>

UIN Sunan Gunung Djati Bandung Universitas Universitas Islam Negeri Sunan Gunung Djati Bandung atau dikenal dengan nama UIN Bandung adalah perguruan tinggi negeri berbasis Islam yang terletak di Kecamatan Cibiru, Bandung, Jawa Barat. Nama Sunan Gunung Djati diambil dari nama salah seorang Walisongo, tokoh penyebar agama Islam di Jawa. Wikipedia <https://proceedings.uinsgd.ac.id/index.php/proceedings/article/download/1404/1276/2487>